

DIARIO DE LA MARINA

EDICION DE LA TARDE

Acojido á la franquicia é inscripto como correspondencia de segunda clase en la Oficina de Correos de la Habana.

Dirección y Administración: PRADO 103.

APARTADO DE CORREOS 1010.

Dirección telegráfica: "Diario Habana. Teléfono 57.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

UNION POSTAL	12 meses...	\$71.00 oro.	I. DE CUBA	12 meses...	\$15.00 plata	HABANA	12 meses...	\$14.00 plata
	6 id.....	\$31.00 "		6 id.....	\$8.00 "		6 id.....	\$7.00 "
	3 id.....	\$6.00 "		3 id.....	\$4.00 "		3 id.....	\$3.75 "

TELEGRAMAS POR EL CABLE
SERVICIO PARTICULAR
DEL
DIARIO DE LA MARINA
ESPAÑA
DE HOY
Madrid, Agosto 4.
LAS HUELGAS

Van muy adelantados los trabajos para que termine satisfactoriamente la huelga de mineros en la zona de Bilbao.
En cambio continúa en idéntico estado la huelga de cargadores en los muelles de Gijón, sin que logren armonizarse las pretensiones de obreros y patronos.

EN SUS TRECE

Las más significadas personalidades integristas y carlistas de Navarra y las Vascongadas siguen ocupándose en organizar la manifestación proyectada para el domingo en San Sebastián, protestando contra la actitud del Gobierno en la cuestión religiosa, no obstante que la autoridad ha negado autorización para celebrarla.

La reunión de anoche

Los elementos zayistas se reunieron anoche en el Círculo de la calle de Zulueta, para trazar una conducta, después de los lamentables sucesos ocurridos recientemente en la asamblea de los delegados municipales.

En esa reunión, aunque hubo algunos trazos fuertes, como en todas las que se trata de asuntos escabrosos, reinó la cordialidad que merece el día. Aun los elementos más impulsivos estuvieron de acuerdo en que debía procederse con juicio y no llegar á ningún extremo que pudiera, sin que antes se agotaran los recursos cordiales, echar por tierra los trabajos hasta ahora realizados en pro de la fusión de ambas ramas del liberalismo.

Por fin se acordó que una comisión compuesta de miembros prestigiosos tenga una entrevista con el Jefe del Estado, le presente sus quejas y le pida el reconocimiento de ciertos derechos. Con lo que le conteste el Jefe del Estado, dicha comisión informará á los que la eligieron, y los zayistas to-

marán entonces un camino franco, una actitud decisiva en pro ó en contra de la fusión, según queden ó no satisfechos.

La situación ha mejorado bastante con la junta y los acuerdos de anoche en el Círculo Liberal, pero continúa siendo difícil y aun tiene desasosegado al país. Estamos casi en vísperas de elecciones, y por lo mismo ocurren cosas graves que antes no habían ocurrido. Ello ha hecho por de pronto bajar la bolsa de la Habana, lo cual no ocurrió por cierto cuando el desdichado alzamiento del general Miniet. Todos los que se interesan por el bien de Cuba, hasta los elementos contrarios á la actual situación, ven con pena lo que está ocurriendo y presagian dolorosas consecuencias, si no se soluciona satisfactoriamente el conflicto surgido entre la mayoría liberal, cuyo rompimiento, cuya disolución, en el presente instante, traería consigo los más graves trastornos.

Mucho nos alegramos de que los zayistas hayan procedido esta vez con plausible cordura, y mucho nos complacerá que, mediante la intervención del general Gómez, lleguen á un arreglo con los históricos, y lleguen todos á la fusión, que tanto se hace esperar y tanto se dificulta con la intransigencia de los unos y de los otros.

Los históricos, á su vez, se reunirán hoy, para solucionar la misma cuestión, y de esperar es que se conduzcan con la propia cordura que los afiliados á la otra fracción del partido liberal.

BATURRILLO

Dependientes.

Un día ó dos, unas horas acaso no más, después de publicadas estas líneas celebrará la Asociación de Dependientes del Comercio su trigésimo aniversario; y lo celebrará con un banquete á que concurrirán su Directiva, el personal de sus Secciones y el técnico de su Sanatorio, la prensa seria y distinguidas personalidades de nuestro pequeño mundo intelectual. Y además del banquete habrá otros festejos, cultos, decentes, sinceros, saturados de espíritu de confraternidad, como corresponde á una colectividad que tan alto ha sabido poner en Cuba el principio de caridad mutua y el amor al progreso cívico.

Lo que significan esos treinta años

de bregar ininterrumpido, de propaganda, de entusiasmos, decepciones, obstáculos, malquerencias; de satisfacciones y triunfos y altruistas acciones, la Habana lo sabe; los Dependientes lo saben; Cuba no podrá olvidarlo: como que en sus escuelas, en sus salones y en su quinta de salud, la Asociación no ha dejado de practicar el bien un solo día, de estrechar los lazos de sociabilidad entre todos sus componentes, y de cooperar al mejoramiento moral del país.

Ni siquiera como asturianos, gallegos ó baleares, el sentimiento muy respetable de provincialismos y las nostalgias del terruño, muy respetables también, han determinado la fe y la constancia de los directores de esa Asociación: ahí han cabido todos, á título de dependientes, y entre las glorias obtenidas no se ha reservado ninguna para la provincia tal ó cual, ni siquiera para la Nación ó la raza, porque el carácter cosmopolita de la Institución ha quitado todo pretexto á singularizaciones.

Y han hecho, como asturianos y gallegos, obra inmensa de piedad, de auxilio mutuo, de educación, de concordia y de embellecimiento de nuestra primera ciudad.

En momentos en que se conmemora el inicio de esa gigantesca labor, y se va á rendir homenaje de admiración y gratitud á los hombres que durante accidentados períodos de nuestra vida supieron guiar por caminos tan rectos á la Asociación, no me parece cosa de más, reclamar parte de afecto para Enrique Suárez, Presidente de la sección de propaganda, luchador incansable y entusiasta, cuyas gestiones en la Habana y en provincias, se han traducido siempre en centenares de afiliados, mediante cuyo concurso se ha podido llegar á la brillante situación presente.

No porque sean humildes los hombres, deben escatimarse aplausos á sus buenas obras.

Asturianos.

Por su parte, los descendientes de Pelayo y sus caballeros, se disponen á más suntuosas fiestas en celebración de sus bodas de plata.

Y agítase la idea de hacer venir á ellas, agotando requerimientos y súplicas, á dos grandes figuras de la España moderna; á dos hombres de gran talento, muy queridos en Asturias y muy admirados en Cuba; Rafael María de Labra y Melquiades Álvarez; nacido en Cuba el primero; nacido en la región del Sella y del Nola, el segundo.

Los cubanos recibiríamos con grandísimo gusto, con legítimo orgullo, como honor inmenso, la visita de esas dos

grandes representaciones del republicanismo español. Ver de cerca á Labra, estrechar su mano, oír su palabra, entregarnos por unos minutos á la contemplación de su faz venerable, será un placer grande para cuantos recordemos que durante medio siglo casi, su pluma y su palabra, su actividad y su fe, estuvieron al lado de la justicia luchando por la libertad del cubano negro y por la dignidad del cubano blanco, denunciando abusos, protestando de ignominias, reclamando para nosotros, de los poderes metropolitanos, cuanto en razón nos era debido.

Y los cubanos y los españoles ansiamos escuchar la palabra arrebatadora de Melquiades Álvarez, el primer orador español, el primer ruseñor de estos tiempos en la tierra que ha producido ruseñores tantos, como Italia músicos y Alemania sabios.

Vengan, vengan los dos ilustres, ya que afortunadamente llegan á terreno no minado por las luchas político-religiosas de la Península, y vienen á prestar la fuerza de su prestigio á la conmemoración de una fecha que es simplemente efemérides de progreso, de cultura y de confraternidad, á la vez que principio de una admirable obra de altruismo y de piedad que los enfermos curados agradecen, que los infelices socorridos no olvidan, y que la sociedad cubana estima grandemente.

El Resumen.

El colega guantanamero, así titulado, opina contra la Circular de Instrucción Pública, estrictamente basada en el artículo 43 de la Ley Escolar; no en lo que respecta al fondo moral del asunto; que en eso conviene con las previsiones de García Kohly, sino en lo que respecta á la continuación de mujeres al frente de aulas de varones.

Ya dije hace días, que el ideal en este punto será que haya mujeres doquiera que haya educandas, y hombres al frente de las aulas de varones. Pero interin Superintendentes é Inspectores van haciendo la selección sin lesionar derechos adquiridos, será cuerdo pensar que es menor el peligro siendo maestras de varones las mujeres, que siendo hombres los educadores de niñas talleditas, particularmente en esas solitarias escuelas rurales.

Lo único sensible en el caso que nos ocupa, es que puedan resultar perjudicados maestros aptos, que no tienen la culpa de que Juntas poco escrupulosas les nombraran para escuelas mixtas, estando vigente la recomendación en el Orden 368.

El señor Miró, Superintendente de Pinar del Río, tenía una idea bastante justa: confirmar á esos maestros, si son buenos; pero con carácter de inte-

rinios en las aulas mixtas, y cubrir con ellos las vacantes que ocurrieran en escuelas de varones, dándoles entonces la efectividad del cargo. Así resultaban menos lesionados legítimos intereses.

Por lo demás, no convengo con *El Resumen* en que sea un mal para la formación del carácter del niño, su primera educación por mujeres.

Naciones muy adelantadas, donde hay ciudadanos muy conscientes y muy vigorosas instituciones—Estados Unidos, por ejemplo—confían á mujeres la enseñanza de niños pequeños. Las primeras letras son enseñadas mejor por mujeres, dada su instintiva ternura y su mayor paciencia. Luego, cuando se pase del segundo grado, ya el maestro da toques más viriles al carácter.

Y cuenta que en Cuba rara vez salen de manos de maestras, muchachos afeminados: la viveza y la picardía las dan la tierra y el medio social.

JOAQUIN N. ARAMBURU.

Guillermo de Montagu

Los primeros versos que yo leí del cantor de Vuelta-Abajo me inspiraron profunda simpatía hacia el vate insigne. Acababa de llegar á la Habana Salvador Rueda, el poeta-rey del colorido que lleva en el aureo telar de su imaginación una hada helénica tejíndole continuamente cendales de imágenes bellísimas, y que tanto me llena y aun me encanta, cuando como las aves en la espesura, vierte á raudales versos hermosos, tan naturales que parecen trinos y gorgoros.

Aquellos versos eran una *Salutación* al bardo malagueño y además de tener el mérito de ser limpios y sonoros, estaban impregnados de un espolismo puro y radiante-legítimo incienso quemado en loor del espíritu de raza. Ni le conocía entonces ni le conocí todavía; pero desde aquella lectura le consagré un rincón en mi corazón al poeta.

Más tarde, con motivo del viaje de Altamira, el enviado á la América en calidad de apóstol por la Universidad de Oviedo, leí su *Te Deum*, una poesía viril en versos sueltos donde la falta de la rima es suplida admirablemente por la riqueza de imágenes y por la rotundidad de los períodos, un tanto atropellados, pero que brotaban sin duda de la abundancia del corazón.

Cuba y España destacan en ella como una hija y como una Madre, abrazándose y fundiéndose en dulcísimo ósculo. Entre cubanos y españoles habrá habido luchas sangrientas—viene á decir—pero no ha habido triunfos ni derrotas: no hubo más que dilapida-

ción de heroísmo, que brotaba á chorros de la misma fuente, del mismo espíritu, de la misma raza. Y la unión eterna é indisoluble de España y de América es proclamada en bien de la Madre y en bien de las Hijas, haciéndose votos ardientes para que de las diversas banderas se forme como un símbolo supremo que se despliegue triunfador á los aires:

¡El sonoro estandarte del idioma!
¡La gloriosa bandera de la raza!

Es hermoso oír resonar tan virilmente la voz de la sangre en un cubano, casi á raíz de las fratricidas luchas que ensangrentaron los campos de la manigua, y cuando se intenta poner de moda por algunos hijos espúreos la sajonización del espíritu cubano, sin pensar—seguramente que por falta de sustancia gris—que esa careada sajonización sería algo así como un suicidio. ¡Y crearán los menguados que eso es amar á la Patria!

No: á la Patria no se la ataca así, tratando de arrancarle el espíritu para insuflarle otro, que será todo lo grande que se quiera, pero que no es el suyo. A la Patria se la ama, como la ama Montagu, que la canta en versos robustos con toda la efusión filial de que es capaz su corazón generoso. Y por eso la patria actuando de su musa, le acaricia la frente, estampándole en ella el beso de la inspiración, pues hay que confesar ó que la inspiración poética es un mito, ó que cuando el bardo vultabajero canta á su patria, la canta inspirado.

Léase la oda magnífica que le premiaron en la Habana con la flor natural en los Juegos Florales de 1908 y se verá que nada exagero. Si su afortunado autor hubiera eliminado los incisos que impiden la tersura y limpidez de las ideas de algunas sílabas, esta vibrante canción *A la Patria* hubiera resultado una oda-modelo; porque hay en ella, además de la sonoridad de los ritmos y el lujo y frescura de las imágenes, el verdadero arrebatado que caracteriza á la oda. El amor del poeta á la independencia de su patria raya en la exaltación del delirio, y antes que verla unida á un nuevo yugo, preferiría verla arrojarse y desaparecer en lo profundo de los mares, simbolizada en esplendorosa desesperada virgen. ¡Qué relampagueantes aceros los que pone en boca á Cuba invitando al mar á que se desencadenen embravecido sobre sus campos, antes que en ellos tengan que germinar el deshonor y la vergüenza!

Pero metodizaré un poco mi humilde crítica, ajustándome en cuanto sea posible á la labor poética de Montagu.

Al Lector es el nombre de una serie de sonetos en que Montagu, más que poeta, ha intentado ser versificador, un versificador que

Flor de Tomás Gutierrez
Cigarrillos Habaneros Superiores
SON LOS MEJORES

PARA COMER
bien hay que ir á "El Jerezano," por sus variados platos y su gazpacho fresco á todas horas.
Los del campo no olviden que aquí tienen su casa llegando á la Habana.
Prado 102
C 2008 30-5 J1

DR. HERNANDO SE GUI
CATEDRÁTICO DE LA UNIVERSIDAD
GARGANTA NARIZ Y OÍDOS
NEPTUNO 103 DE 12 á 3, todos los días excepto los domingos. Consultas y operaciones en el Hospital Mercedes lunes, miércoles y viernes á las 7 de la mañana.
2182 Ag. 1

La casa de Bahamonde y Ca.
Es la que vende á precios de verdadera economía y con garantía RE-LOJES de oro y plata, cadenas para zbanicos, collares, medallas, solitarios de brillantes, aretes, pulseras y cuanto en JOYERIA se desee.
En muebles fabricados con gran esmero en sus grandes talleres, hay un completo surtido.
BERNAZA 16 Y OBRAPIA 103, 105 Y 107
2224 Ag. 1

MERCURIO

SIBONEY
ES EL CIGARRO DEL PUEBLO
BREA HIGIENICOS

Depósito al por mayor: ALMACEN "MERCURIO", Apartado 1038.-HABANA.

